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NO añora los tiempos, no muy leja-
nos, en los que hasta en Estados

Unidos, antes de la crisis subprime de
2007, se elogió el modelo de cajas espa-
ñol por su contribución a la distribución
regional de los créditos y su Obra Social?

–Las cajas de ahorros son entida-
des capaces de adaptarse a entornos
cambiantes. Así lo han hecho a lo
largo de su historia y también en los
últimos años como consecuencia de

la crisis financiera desatada en Esta-
dos Unidos, y extendida a las econo-
mías desarrolladas. El negocio de las
cajas es esencialmente español, re-
gional, de apoyo al tejido empresa-
rial de nuestro país y creado para
contribuir, además, a reducir la ex-
clusión financiera y social. En la ac-
tualidad, las cajas siguen mante-
niendo esos objetivos y la reforma
financiera se dibujó, entre otras co-
sas, para que pudieran servir mejor
a esos propósitos. Por tanto, más que

añorar una situación anterior hay
que pensar que seguimos preser-
vando el espíritu fundacional de
nuestras cajas aunque ejerzamos,
indirectamente, nuestra actividad
financiera a través de un banco. 

Bajo esa premisa de adaptación,
La Caixa y el resto de cajas hemos
creado bancos para acceder con
mayor facilidad a los mercados de
capitales, puesto que la estructura
de caja no lo permitía. Mediante
este instrumento, y bajo las señas

Isidre Fainé [Presidente de La Caixa, CaixaBank y de la CECA]

FAINÉ defiende “el espíritu fundacional de las cajas”, pese a su
conversión en bancos para acceder al mercado de capitales; admi-

te que la crisis española tuvo un origen financiero que ha derivado en
una doble recesión “por los desequilibrios de la etapa expansiva del
sector inmobiliario” y precisa que cajas y bancos advirtieron “desde
el inicio de la magnitud” de la inestabilidad y de “sus impactos”.
Cuatro años después de la quiebra de Lehman Brothers defiende la
agenda reformista del Gobierno español para inculcar “mayores dosis
de competitividad” y dice estar comprometido con la tarea “esencial y
urgente” de que España logre “restablecer la confianza” perdida.

‘ES URGENTE QUE ESPAÑA RECUPERE LA CONFIANZA’

“Lo lógico es
pensar que el
sector financiero
español se
concentrará en
una decena de
entidades de gran
dimensión”
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de identidad de estas entidades y
su enfoque de negocio minorista,
estaremos más preparados para
crecer y competir, una vez supera-
da la crisis económica mundial.
Para que exista Obra Social, pre-
viamente ha de existir una entidad
que le aporte los recursos, y este
binomio perdura incluso después
de llevarse a cabo la reforma fi-
nanciera. Según los últimos datos
disponibles, las cajas invirtieron
en Obra Social 1.125 millones de
euros en 2011. Pero más que la ci-
fra, resulta relevante que constitu-
ya la primera red socio-asistencial
de nuestro país.

–Cuatro años después de la quiebra de
Lehman Brothers, ¿sigue siendo esta una
crisis marcadamente financiera o tiene
otras raíces distintas o simultáneas?

–Esta crisis es marcadamente
global pero, lógicamente, existen
diferencias y especificidades na-
cionales. En el caso de España, si
bien tiene también un origen fi-
nanciero (la persistencia, durante
un prolongado periodo de tiempo,
de un entorno de bajos tipos de in-
terés, fruto de la integración en el
euro), ha acabado derivando en
una crisis de la economía real, que
tiene su foco en los desequilibrios
acumulados en la etapa expansiva
en el sector de la promoción inmo-
biliaria. No obstante, no saldre-
mos de esta situación mientras no
arreglemos la crisis de la deuda so-
berana de la eurozona, que está
arrastrando a más países. Y aun-
que en España ya estamos inmer-
sos en una segunda recesión, si ha-
cemos los deberes y tomamos las
decisiones acertadas, la contrac-
ción será más suave.

–La supuesta fortaleza con la que el sis-
tema financiero español afrontó la pri-
mera parte de la crisis dio paso, años
más tarde, a un proceso de reconversión
sin precedentes en la historia económi-
ca española. ¿A qué se debió la tardanza
en recapitalizar el modelo financiero? 

–La crisis financiera mundial
ha tenido distintas fases, cada una

de ellas con una complejidad diver-
sa y, por esa razón, el sistema fi-
nanciero español ha tenido que ir
dando la respuesta más adecuada
en cada momento. Al no existir en
nuestro país exposición a los acti-
vos subprime, sino a reales, cuya
re-evaluación es mucho más lenta,
su incidencia se produjo en un pe-
riodo posterior. En todo caso,
cuando las autoridades han consi-
derado oportuno modificar la nor-
mativa del sector, las entidades he-
mos respondido con una celeridad
de la que no hay precedente en nin-
gún otro país del mundo. En menos
de dos años, se ha pasado de 45 en-
tidades a comienzos de 2010 a los 12
grupos actuales, y se han multipli-
cando por tres sus activos, de
29.440 a 102.722 millones de euros.
Conviene recordar que los proce-
sos de fusión de los años noventa
se alargaron durante cuatro años y
afectaron solo al 43 por ciento de
las entidades.

–La banca española deberá cerrar unas
diez sucursales al día hasta 2014 pa-
ra reducir su red un 35 por ciento y su
plantilla en más de 41.400 empleados
para afrontar un futuro en el que que-
darán solo diez entidades financieras,
según el Instituto de Estudios Bursá-
tiles. ¿En qué medida comparte este
diagnóstico?

–Lo lógico es que el sector fi-
nanciero se concentre en diez o do-
ce entidades grandes. Con esa idea
llevamos varios años trabajando en
las cajas. De hecho, se ha pasado de
25.051 oficinas en 2008 (máxima ca-
pacidad) a 19.485 a 30 de junio de
2012, un 18,5 por ciento menos, y he-
mos reducido el número de emple-
ados en 20.921 personas en ese mis-
mo periodo, pasando de 135.415 a
107.033 (un 16,4 por ciento menos).
Un recorte que no se ha trasladado
al servicio al cliente.

–Una de las primeras voces que incidió
en que los activos tóxicos del sistema
financiero español no procedían de
swaps y productos estructurados sino
de los inmuebles de cajas y bancos fue
el responsable de la OCDE, José Ángel
Gurría. ¿Sigue siendo válida su visión?

–Las entidades españolas ad-
vertimos de la magnitud de la cri-
sis y sus impactos en los momen-
tos iniciales de la misma. Desde
entonces, y de forma prudente, los
beneficios anuales obtenidos se
destinaron a dotaciones para cu-
brir estos efectos y se puso en mar-
cha un proceso de aumento de los
recursos propios de las entidades
para reforzar la solvencia. Tras las
sucesivas medidas de restructura-
ción del sistema financiero espa-
ñol, los niveles de capitalización
han aumentado y también los fon-
dos para afrontar el deterioro de
los activos, de manera que, a día
de hoy, las entidades cumplen con
las exigencias del Banco de Espa-
ña en esta materia. Es más, me-
diante los dos últimos reales de-
cretos, que han obligado a realizar
provisiones muy elevadas, el sec-
tor ha cubierto con exceso los posi-
bles riesgos inmobiliarios.

‘La seguridad jurídica
notarial es
imprescindible para
que funcione el
engranaje económico’
–Los notarios son profesionales en-
cargados de inyectar y garantizar
controles de legalidad en el tráfico
jurídico de las relaciones económi-
cas y financieras. ¿Cuál es la opi-
nión que le merece su función?
–La profesión notarial es esencial por-
que introduce seguridad jurídica, fac-
tor imprescindible para que funcione
el engranaje de la economía. La gran
virtud de los notarios es su capacidad
para vertebrar las relaciones comer-
ciales y eso nos permite avanzar tanto
a las entidades financieras, como al
resto de empresas, instituciones y fa-
milias. Creo además que, con el im-
pulso del Consejo General del Notaria-
do durante estos años, se está
modernizando la función en términos
de mecanización y automatización, lo
que ha permitido generar eficiencia.
Los notarios desempeñan una función
esencial en este tipo de contratos, ve-
lando también por los intereses de los
clientes en términos de claridad y
comprensión de los contratos.
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–¿Se atisba el final del ajuste inmobi-
liario en España o prevé que continúe
su aterrizaje? 

–El problema ocasionado en
torno al sector inmobiliario se irá
resolviendo a medida que la situa-
ción económica global se recupere.
El descenso de la actividad y el he-
cho de que muchas latitudes, in-
cluida Europa, se encuentren en
recesión, no favorecen la actividad
de este mercado. Por esta razón los
precios ya han descendido un pro-
medio del 35 por ciento desde el
inicio de la crisis. Es probable que,
en algunas zonas, ya hayan tocado
suelo, mientras en otras, especial-
mente segundas residencias, toda-
vía veremos caídas adicionales.

–¿Cómo y con qué instrumentos se
puede devolver el flujo de concesión de
créditos que necesita la economía es-
pañola para volver lo antes posible a la
senda de crecimiento?

–Las cajas y los bancos quere-
mos dar créditos porque la inter-
mediación financiera es nuestro
negocio financiero básico. Sin em-
bargo, en cualquier operación hay
dos partes por lo que resulta clave
la existencia de una demanda sol-
vente que, debido a la crisis, se ha
retraído de forma notable. En la ac-
tual coyuntura las entidades exa-
minamos con mayor detenimiento,
si cabe, cualquier operación de

riesgo, ya que los ahorros que pres-
tamos a familias y a empresas son
de nuestros clientes y hemos de
gestionarlos, como siempre, con
máxima responsabilidad. Otro fac-
tor determinante es la anómala si-
tuación en los mercados de capita-
les, que dificulta la financiación de
las entidades y tiene su reflejo en la
menor disposición de liquidez para
dar crédito. Finalmente, hay que
destacar la importancia de contar
con un marco normativo estable
que permita una adecuada planifi-
cación del negocio. 

–¿Qué valoración le merece la agenda
reformista del Gobierno para devolver
la confianza de los mercados a la capa-
cidad de solvencia de España? ¿Cree
que servirá para sofocar los temores a
un posible rescate de la cuarta econo-
mía de la zona del euro? 

–Ahora es esencial y urgente la
recuperación de la confianza y esa
es una tarea compartida con el Go-
bierno, que está abordando aspec-
tos importantes en la batería de re-
formas que se están poniendo en
marcha y que, sin duda, contribui-
rán a inculcar mayor competitivi-
dad a nuestra economía. Por otra
parte, considero que nuestra situa-
ción no es comparable a la de los
países que han tenido que ser res-
catados, tanto por el peso de la deu-
da pública sobre el PIB como por

la situación global de la economía
española. Sin embargo, es eviden-
te que hay que perseverar en el es-
fuerzo de consolidación fiscal, a
fin de ajustar el gasto público a la
nueva realidad económica. 

–¿Qué le parece el pacto fiscal europeo
para inculcar mayor austeridad presu-
puestaria a los socios del euro y avanzar
hacia la armonización tributaria europea? 

–El camino hacia la armoniza-
ción es muy favorable para cada
uno de los países que integran la
UE y sería bueno que, independien-
temente de coyunturas económi-
cas, se produjeran avances en esa
dirección. Si queremos que la mo-
neda única sea sostenible en el
tiempo, es evidente que necesita-
mos una mayor integración fiscal
en la eurozona y el pacto fiscal es
un paso firme en esta senda. Pero,
quizás, lo más importante es poner
de manifiesto que existe un proyec-
to común, compartido, de construc-
ción europea que no se detiene en
su itinerario hacia la meta trazada,
pese a que intereses distintos a los
de la mayoría de los ciudadanos
pretendan torcer esa voluntad. Eu-
ropa reúne un talento y una visión
del mundo abierta e integradora.

–Estos cambios, ¿deberían incluir mo-
dificaciones estatutarias en el BCE para
que su política monetaria no se centre
exclusivamente en el control de precios
sino que, además, tenga en cuenta, co-
mo la Reserva Federal, el dinamismo de
la economía y del mercado laboral?

–Puede ser una medida intere-
sante. De todas formas, hay que te-
ner en cuenta que ni la autoridad
monetaria europea, el BCE, ni la
Reserva Federal estadounidense,
la FED, pudieron abortar la crisis,
a pesar de tener esas dos aproxi-
maciones diferentes en su fun-
ción. Hay que reconocerle al BCE
su presteza, eso sí, en solucionar
la crisis de liquidez cuando se secó
el mercado interbancario, lo cual
tampoco estaba previsto en sus es-
tatutos. ■

“Es posible que el precio de la vivienda haya tocado fondo en ciertas áreas y que
otras, de segunda residencia, protagonicen aún caídas adicionales”
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